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 2 

 Où se trouve le Mont Saint-Michel ? 

Le Mont Saint-Michel se trouve en Normandie. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le Mont Saint-Michel se trouve dans le département de la Manche. 
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 Comment était le Mont Saint-Michel au début ? 

 

Au début, le Mont Saint-Michel ne ressemblait pas du tout à ce qu’il 

est maintenant. 

 

Au début, le Mont Saint-Michel est simplement  

un grand rocher sans constructions.   

 

L’histoire du Mont Saint-Michel commence il y a environ 1300 ans. 

 

L’histoire commence vers la ville d’Avranches. 

 

 

 

 

 

 

 

 
Avranches 
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La légende raconte que l’évêque Aubert d’Avranches  

fait un rêve étrange. 

Un évêque est un prêtre qui dirige un secteur  

géographique. 

L’évêque Aubert rêve de Saint Michel.  

Saint Michel est un ange. 

 

 

L’évêque Aubert rêve que Saint Michel  

lui demande de créer un lieu pour prier  

sur un grand rocher dans la baie.  

 

 

L’évêque Aubert pense que ce n’est qu’un rêve.  

Il ne crée pas de lieu pour prier. 

 

Mais l’évêque Aubert refait ce rêve plusieurs fois. 

Au bout de la troisième fois, Saint Michel insiste. 

Saint Michel veut que l’évêque comprenne                                      

que ce n’est pas un rêve. 

Ainsi, l’histoire raconte que Saint Michel pose  

son doigt sur le crâne de l’évêque. 

Cela aurait fait un trou dans le crâne de l’évêque.  
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Alors, l’évêque Aubert comprend que Saint Michel veut  

vraiment qu’il crée un lieu pour prier sur ce grand rocher. 

Finalement, l’évêque Aubert va créer un lieu pour prier sur ce grand 

rocher dans la baie. 

On pense que ce lieu ressemblait un peu à une grotte. 

 

 

On ne sait pas si cette histoire est vraie. 

Cependant, on peut voir un crâne avec un trou dans l’église  

Saint Gervais à Avranches. 

On pense qu’il s’agit du crâne de l’évêque Aubert.  

Mais on pense aussi qu’en réalité, l’évêque Aubert a eu une 

maladie. 

Cette maladie a sûrement créé ce trou dans son crâne. 

Le trou n’a probablement pas été créé par le doigt de Saint Michel.  

 

 

 

Le crâne de l’Evêque Aubert  

à l’église Saint Gervais à Avranches 
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 Qui est l’Archange ? 

Lorsqu’on visite le Mont Saint-Michel, on entend parfois parler de 

l’Archange. 

Un archange est le chef des anges. 

Lorsqu’on parle de l’Archange au Mont Saint-Michel, on parle de 

Saint Michel. 

Saint Michel est le chef d’une milice céleste. 

Une milice céleste est une armée créée par Dieu. 

Cette milice céleste défend le bien. 

C’est pour cette raison qu’on voit souvent l’Archange Saint Michel 

avec une armure et une épée. 

Saint Michel protège les personnes contre le Mal. 

Le Mal est représenté par un dragon. 

On peut voir une statue de l’Archange avec un dragon à ses pieds, 

dans l’église Saint-Pierre, dans la rue principale du Mont Saint-

Michel.  

 

 La statue de l’Archange  
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Au sommet du Mont Saint-Michel, il y a aussi une statue de Saint 

Michel.  

Elle brille lorsqu’il y a du soleil car elle est recouverte d’or.  

 

 

 

 

 

 

La Statue de 

l’Archange au 

sommet du Mont 

Saint-Michel 

La Statue de l’Archange au sommet du Mont Saint-Michel 

©OTMSMN_Jim-Prod 
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 Le voyage en Italie 

L’évêque Aubert veut faire connaître le lieu qu’il a créé. 

Il décide d’envoyer des personnes en Italie. 

 

 

 

 

 

 

 

Il les envoie au Monte Gargano. 

 

 

 

 

 

 

 

Le Monte Gargano est très célèbre en Italie.  

L’histoire du Monte Gargano ressemble à celle du Mont Saint-

Michel. 

 

Le Monte Gargano est un mont.  

Un mont est une petite montagne. 

 

Un mont 
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La légende dit qu’un évêque aurait vu Saint Michel  

au Monte Gargano.  

 

On dit que Saint Michel a demandé à l’évêque de créer un lieu pour 

prier sur le Monte Gargano. 

Ce lieu ressemble à une grotte.  

 

Cette histoire ressemble beaucoup à celle du Mont Saint-Michel. 

 

L’évêque va créer un lieu pour prier sur le Monte Gargano. 

Alors le Monte Gargano devient très célèbre. 

 

Beaucoup de personnes viennent prier au Monte Gargano. 

Ils viennent prier Saint Michel.  

 

 

C’est pour cette raison qu’Aubert a envoyé des personnes  

au Monte Gargano.  

 

L’évêque Aubert envoie des personnes au Monte Gargano car on y 

a vu Saint-Michel. 

 

Les personnes viennent chercher des reliques de Saint-Michel.  

Une relique est, par exemple, un objet qui a appartenu à un saint. 

Une relique est un objet exceptionnel.  
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Les personnes vont ramener 2 reliques :  
 

- un morceau de la cape de Saint-Michel. 

  

- un morceau de marbre. 

 

Le marbre est une pierre.  

 

La légende raconte que Saint-Michel avait posé le pied sur ce 

morceau de marbre.  

 

Ces 2 objets sont exceptionnels ! 

 

Ils rapportent ces 2 objets au Mont Saint-Michel.  

 

 

 

 

 

 

 

Beaucoup de personnes viennent au Mont Saint-Michel  

pour prier devant ces reliques très précieuses de Saint Michel. 

 

 



 11 

 La première église 

On décide de construire une église pour pouvoir accueillir toutes les 

personnes qui viennent prier Saint Michel.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ensuite, une communauté religieuse va s’installer au Mont Saint-

Michel.  

Une communauté religieuse ce sont des personnes  

qui ont décidé de consacrer leur vie à Dieu.  

 

On dit que les hommes sont des moines.  

On les appelle aussi « Les Frères ».  

 

 

L’église au sommet du Mont Saint-Michel  

il y a environ 1000 ans 
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On dit que les femmes sont des moniales.  

On les appelle aussi « Les Sœurs ». 

 

L’église devient alors une abbaye.  

Une église s’appelle une abbaye quand une communauté  

religieuse y vit. 

Plus tard, la communauté religieuse part.  

Elle est remplacée par une autre.  

 

Il y aura ensuite d’autres communautés religieuses  

qui partiront. 

Et d’autres communautés religieuses viendront  

remplacer celles qui partiront. 

 

De plus en plus de personnes viennent prier. 

On décide d’agrandir encore l’abbaye.  

 

Le Mont Saint-Michel devient un lieu de pèlerinage.  

Un pèlerinage est un voyage qu’une personne fait vers un lieu 

sacré pour sa religion.  

Les personnes qui viennent prier sont des pèlerins. 
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 Le village du Mont Saint-Michel 

On construit des auberges pour accueillir les personnes qui 

viennent prier. 

Une auberge est un lieu où les gens peuvent manger et dormir.   

 

 

 

 

 

 

Dans le village il y aura aussi des magasins. 

A cette époque, les magasins s’appellent des échoppes. 

Les gens achètent un souvenir de leur voyage dans les échoppes.  

Souvent, ils achètent un objet en forme de coque.  

La coque est un coquillage. 

On trouve beaucoup de coques dans la baie  

du Mont Saint-Michel. 

Aujourd’hui, on retrouve encore des hôtels, des restaurants et des 

magasins au Mont Saint-Michel comme avant. 

 

             

Une coque 

Photos de rues du village du Mont Saint-Michel de nos jours. 



 14 

Dans le village il y a une auberge qui est célèbre. 

Il s’agit de l’Auberge de Madame Poulard. 

Cette auberge s’appelle « L’Auberge de la Mère Poulard ». 

Madame Poulard a eu cette Auberge de 1888 à 1906.  

 

Cette auberge est célèbre car Madame Poulard faisait 

des omelettes très grosses.  

Les pèlerins aimaient les omelettes de Madame Poulard car ensuite 

ils n’avaient plus faim. 

 

Les omelettes étaient cuites au feu de bois.  

 

Cette auberge existe toujours. 

Elle se trouve au début de la rue principale du village. 

Quand on passe devant le restaurant, on peut voir  

les cuisiniers préparer les omelettes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
L’Auberge de la Mère Poulard 

 Madame Poulard cuit une omelette 
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 La guerre de Cent ans au Mont Saint-Michel 

A partir de l’année 1337, le village se transforme.  

La France est en guerre.  

La France est en guerre contre l’Angleterre. 

 

On appelle cette guerre, « la guerre de Cent ans » 

car elle va durer un peu plus de 100 ans. 

 

On construit des remparts pour protéger  

le Mont Saint-Michel. 

 

Des remparts sont de hauts murs qui entourent  

un lieu pour le protéger des attaques des ennemis. 

 

 

Au final, la France va gagner la guerre contre l’Angleterre. 
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 La Révolution Française au Mont Saint-Michel 

Vers 1789, c’est la Révolution Française.  

Pendant la Révolution Française, le peuple est très en colère et se 

révolte. 

 

 

 

 

Le peuple se révolte en partie contre les communautés  

religieuses. 

Le peuple pense que les communautés religieuses ont plus de 

chance que les autres. 

La communauté religieuse du Mont Saint-Michel est chassée. 

L’Abbaye est abandonnée. 

 

Comme l’Abbaye est abandonnée,  

le Gouvernement français décide  

de la transformer en prison. 

 

 

L’Abbaye sera une prison pendant presque 100 ans. 

Pendant toutes ces années, 14 000 personnes  

seront emprisonnées au total.  

 

 

La prison 

Prisonniers à 

l’Abbaye 
(© Archives de la Manche, 

collection des estampes, 1 Fi 

5/454) 
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 L’Abbaye est à nouveau un lieu de prière 

En 1863, le Gouvernement Français ferme la prison. 

L’Abbaye est en mauvais état.   

On décide de faire des travaux pour restaurer l’Abbaye. 

Les travaux dureront 35 ans.  

Ils se termineront en 1898.  

 

Une communauté religieuse viendra s’installer à l’Abbaye 70 ans 

plus tard. 

 

Les gens viendront à nouveau prier au Mont Saint-Michel.  

 

Actuellement, une communauté religieuse vit encore à l’Abbaye du 

Mont Saint-Michel. 

La communauté religieuse s’appelle « Les Fraternités Monastiques 

de Jérusalem ».  

 

 

 

 

Les Fraternités Monastiques de Jérusalem prient à 

l’Abbaye du Mont Saint-Michel 


